

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 4 DE DICIEMBRE DE 1932

NÚM. 343

TEMAS POLÍTICOS

La lucha social

La lucha de clases es un fenómeno social que ha existido desde las remotísimas edades de la familia patriarcal, pero su incorporación al argot revolucionario data de la época en que nuestro Maestro internacional esparció en el mundo trabajador sus ideas sobre las clases.

De la fuerza con que una de ellas contaba y cuenta, da idea el que no obstante haber transcurrido casi un siglo desde su descubrimiento, aún no ha desaparecido esa lucha latente entre la clase explotadora y la explotada. Y si a ello unimos la razón que asiste a esta última al exigir la anulación de la lucha de clases de la Sociedad, más nos podremos afianzar en los resortes que a su alcance posee la burguesía para retardar el momento de la extinción de la desigualdad clasista.

Lo que no podemos negar son los reductos que la clase obrera ha ido logrando en el decurso de ese siglo, como tampoco dudamos en afirmar que nuestra táctica ha obligado a crear una serie de organismos en los cuales tenemos participación tan directa, que están sirviendo de destructores de la actual sociedad capitalista, la que inminentemente camina a su liquidación total, y dentro de la cual se está formando la sociedad socialista.

Nos explicamos la impaciencia de la clase trabajadora al no vislumbrar aún en el horizonte social esa emancipación que nuestros guías nos han pintado con colores tan vivos, pues es tal la justicia que encierran las propagandas llevadas a los más apartados rincones, basadas en nuestro ideario, y contrasta en tal manera la miseria de los de abajo con la constitución que nosotros hemos de dar a la futura Sociedad, que todo cuanto no sea transplantarnos a la Sociedad colectivista, les parece, a cuantos no estudian el material que ha de colocarse en los cimientos que han de servir de base al Estado Socialista, traicionar los principios marxistas.

La oportunidad es factor principalísimo en el logro de nuestras aspiraciones, pero dicha oportunidad ha de estar ligada a la posibilidad de que

la obra edificada no sea trunque otra oportunidad del enemigo, en cuyo caso la nuestra sería tan anormal, que retrazaría en bastantes años nuestra marcha hacia el Socialismo.

Así es, que somos enemigos irreconciliables de la no intervención en aquellas instituciones que directa o indirectamente afectan a los medios obreros, completamente convencidos de que los representantes obreros alimentados en las teorías socialistas o marxistas van infiltrando en dichos organismos la savia que necesitan esos núcleos mediadores para dar el fruto que nosotros esperamos.

La prueba la tenemos en las quejas que continuamente lanzan los patronos, desde luego injustificadas para nosotros, en las que manifiestan que son tantas las exigencias obreras, que el fin va a ser disfrutar de los mismos bienes patronos y trabajadores.

Maravillosamente bien, esa es la trayectoria que seguimos y las quejas antedichas nos denuncian que no nos desviamos del camino emprendido para la abolición de la desigualdad. Si nuestros enemigos de clase se lamentan y se sienten heridos por despecto al tener que reconocer mejoras como las vacaciones pagadas por poner un ejemplo, nosotros nos congratulamos por ello y les decimos: Si los trabajadores con su esfuerzo crean la riqueza, justo también es que participen de esa riqueza.

Hasta llegar al todo para todos, amemos a las sociedades obreras dándolas calor, que ellas día tras día en progresión creciente resolverán el problema a nuestro favor.

COOPERATIVA DE CASAS BARATAS

Pablo Iglesias

Para darnos cuenta el compañero Vicente Hernández de un nuevo plan de construcciones, se celebrará esta tarde a las 7 una reunión en la Casa del Pueblo.

Lo importantísimo de este asunto requiere la presencia de todos los asociados.

La lucha contra la tuberculosis

La tuberculosis es indudablemente la enfermedad más extendida del mundo. Es producida por un microbio llamado bacilo de Koch, porque así se llamaba el sabio alemán que lo descubrió. Muere rápidamente por la acción directa de los rayos del Sol, en cambio resiste mucho en la oscuridad.

Donde más abunda el microbio de la tuberculosis es en los esputos.

Pues bien, el polvo de los esputos desecados, mezclado con el de las habitaciones o pegado a las ropas, pañuelos, muebles, etcétera, es desprendido por el viento al barrer, cepillar, etc. y al flotar en el aire es respirado por las personas. Otras veces el microbio de la tuberculosis puede ir en las bebidas, en los alimentos.

Pero como más contagio hay, quizás sea respirando el aire que hay alrededor de un tuberculoso, el cual tiene rodeándolo una atmósfera llena de gotitas flotantes que son disparadas por el enfermo al toser. Estas gotitas son invisibles y pesan tan poco, que flotan siempre, estando compuestas de gran cantidad de microbios.

Las moseas que se posan sobre los esputos y después sobre los alimentos, son también un vehículo de contagio.

Naturalmente, que no todos los individuos que se contaminan con tuberculosos adquieren la enfermedad, porque entonces pocos nos libraríamos.

Hace falta para adquirir el contagio que haya muchos microbios y con gran virulencia, pero sobre todo que el sujeto sea terreno a propósito para desarrollarse en él la enfermedad.

Hay circunstancias que favorecen el contagio de la tuberculosis como son todas las cosas que debilitan, todas las afecciones de los pulmones, el mucho trabajo y la mala alimentación, la permanencia en locales cerrados en que el aire no se renueva, los excesos de alcohol y placeres sexuales, la suciedad, etc.

Otras circunstancias, por el contrario, dificultan el desarrollo de la enfermedad; como la permanencia al sol y al aire libre, los climas de altura, secos y fríos, la moderación en todos los vicios y necesidades, el dormir en habitación amplia y bien ventilada, etc.

La edad, cuanto más viejos, más resistentes a la tuberculosis.

DR. ORTEGA

TEMAS ANTIBÉLICOS

Contra la guerra

¿Puede concebirse que unos cuantos hombres desaprensivos quieran la guerra? Sí. ¿Por qué? Pues porque conviene a sus intereses de clase, harán todo lo posible para que las cancellerías hallen el medio.

Hay sin embargo una esperanza para que este conflicto guerrero no se lleve a la práctica, porque se hallan en plan de paz millones de trabajadores, que sabrán defender su situación por encima de todas las arengas bélicas y de todos los escritos que aparezcan en la prensa de los diferentes países interesados, llamando a los proletarios a guerrear; cuando llegue el momento han de saber situarse como un solo hombre negándose en absoluto a ir a la guerra; y si así no lo hacen, en tiempo no lejano habrían de tocar las consecuencias, del peso de las armas siempre al servicio de la burguesía reduciéndoles sus mejoras económicas en un cien por cien.

Antes de ir a una empresa que ninguna conveniencia legítima puede justificarla hay que discutir primeramente los motivos fundamentales que obligan a los hombres a declarar la guerra, y si el motivo es asunto de dinero todos nos debemos echar a la calle por instinto de conservación y de humanidad, negándonos en absoluto a ser carne de cañón para que aumenten los millones en las cajas de unos cuantos aristócratas de la política de Europa o del Mundo.

Si los obreros desoyen la voz de los hombres que les hablan con el corazón en la mano rogándoles que estudien el caso de la guerra, para que comprendan que la guerra les humilla y les rebaja, al extremo de perder su personalidad de hombres, y les convierte en autómatas para que se muevan a la voz autoritaria del capital (sin entrañas), estos proletarios habrán perdido sus derechos y por consecuencia perderán sus reivindicaciones adquiridas por medio de sus asociaciones.

Las consecuencias que han de tocar si van a la guerra han de ser funestas para todos, porque el trastorno económico después de la guerra es fatídico; el paso de la guerra a la normalidad es difícil; horroroso el panorama catastrófico de los países que intervinieran; pensar en el traumatismo lastimoso que produce la metralla en el cuerpo de los que luchan, los ayes de dolor en el corazón de las madres; es en fin, el crimen más grande de todos los crímenes.

Y como es el crimen más grande de todos los crímenes, hay que procurar por todos los medios que no se lleve a la práctica. Hemos leído muchas veces que la guerra es un arte, y verdaderamente no puedo, por más que quiero, comprender este arte que por doquier no produce más que

la destrucción y la muerte. Hay que anteponer al arte de guerrear, la fuerza de la razón, demostrando a los que quieren la guerra el ejemplo de Alemania y Francia en el momento actual, países ambos, donde el desorden económico producido por la guerra ha traído en consecuencia, una crisis económica y política difícil de resolver.

Si fuera preciso, antes que ir a la guerra convendría ir a la huelga general indefinida para finalizar en la revolución social como medio anti-guerrero. Debemos todos los que nada ganamos con la guerra, ayudar con nuestra colaboración humanista, procurando, ayudando de esta manera al trabajo, al arte, a la ciencia y a que brille en el mundo la paz y la calma en el corazón de los hombres.

FRANCISCO QUESADA

Nuestros organismos El Congreso de la Federación Siderometalúrgica

En la Casa del Pueblo de Madrid se ha celebrado el XIV Congreso de la Federación Siderometalúrgica Española.

Como todos los comicios que celebran las entidades afectas a la Unión General, éste se ha desarrollado con un éxito ejemplar, abordando problemas interesantísimos para la clase obrera que representa, sin olvidar el interés general de la nación.

Ha dado singular relieve a este Congreso la asistencia del Delegado de la internacional metalúrgica Conrado Ilg, el de Alemania, Absvin Brandes, y el belga Arthur Gailly, que pronunciaron afilados discursos de salutación a los obreros españoles.

El Congreso de la Federación Siderometalúrgica ha sido, en síntesis, un éxito franco demostrativo de la pujanza que día a día va adquiriendo. Y no seríamos justos, al consignar este hecho, si no destacáramos la labor gigantesca que en pró de la Federación ha realizado nuestro querido camarada Pascual Tomás, secretario general del referido organismo, que por gran mayoría de votos ha sido reelegido para el mismo cargo.

Al dar nuestra enhorabuena a los camaradas siderometalúrgicos por el éxito de su Congreso, les instamos a que continúen por el camino emprendido, para demostrar la eficacia de la táctica que preconiza la Unión General y el Partido Socialista.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

Problemas locales

La Electromotora y el flúido

Habiendo leído el bando que con fecha 1.º de Diciembre ha fijado en las esquinas nuestra Alcaldía, y viendo en su contenido el problema de que tanto nos hemos ocupado desde estas columnas, es por lo que volvemos otra vez, sin perder el hilo, a seguir nuestra terca tarea.

Ya vemos cómo la Alcaldía se ha interesado grandemente en este asunto, nombrando hasta una Comisión para que investigue todo lo que sea menester con respecto al precio del flúido. También pide el Alcalde en su bando datos, peticiones o proposiciones relacionados con el suministro eléctrico.

Pues nosotros, ya que somos unos de los que más hemos machacado sobre el asunto ¿cómo dejar de dar nuestros datos, nuestra opinión y nuestras propuestas?... Nosotros debemos seguir hacia adelante; así lo hacemos.

Además de los datos demostrativos que presentamos con grandes diferencias del coste de la luz de aquí a otras poblaciones, también queremos que se modifique:

Primero: El mínimum de tres pesetas que aquí se paga, poniendo para ello atención en las tarifas que rigen en Alicante, cuyo mínimum o cuota fija es de 0'75 pesetas.

Segundo: El aumento que tiene la comutación con respecto a una sola luz. Puesto que la comutación no gasta más flúido que el de una lámpara, justo será que pague sólo el flúido que gasta.

Estas peticiones las hacemos desde estas columnas porque están en todo de nuestra parte los suscriptores de este semanario, en cuyo nombre lo hacemos.

También invitamos a todos los ciudadanos, a que, sin temor alguno, presenten cuantos datos sepan relacionados con este asunto, cuyo resultado será beneficioso para todos en general.

Sólo queremos hacer una advertencia a la Comisión nombrada a tal efecto, y es que, si llegara el caso de tener que revisar los libros para ver el déficit que tiene la Electro, que diesen también un vistazo a la situación en que la Electro colocó y mantiene a sus socios, en cuyo estado se verá el superávit del déficit de los libros...

Solo deseamos gran acierto en la investigación...

MIGUEL M. IZQUIERDO

Tintorería Quitamanchas
LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Terga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Anles Salvador)

ELCHE

El Sindicato del Ramo de la Alpargata

A todos los trabajadores de la industria

CONVOCATORIA

Se convoca a Asamblea General Extraordinaria para hoy domingo día 4 de los corrientes, a las 9 y media en punto de su mañana, cuyos puntos a tratar son los siguientes:

1.º Lectura del acta anterior.—2.º Lectura del dictamen de la Comisión sobre la Federación Local.—3.º Tratar y resolver sobre un comunicado de Círculo Obrero.—4.º Dar cuenta el Comité de las gestiones realizadas sobre el contrato interlocal y resolver lo que proceda.—5.º Presentar el estudio sobre la creación de Conserje.

Se encarece la puntual asistencia de todos los afiliados.

Ayer publicó el Sindicato del Ramo de la Alpargata una hoja que fué profusamente repartida dentro y fuera de la localidad en la que además de publicar la convocatoria que antecede, daba a conocer la situación en que se encuentra el nuevo contrato interlocal.

Hace unos seis meses, que los abnegados y sufridos trabajadores de la industria alpargatera tienen presentado a la clase patronal un proyecto de Contrato Interlocal, en el que solicitan unas nimias mejoras para hacer mas llevadera su vida de parias, porque no otra cosa se les puede llamar a los que con su esfuerzo crean la riqueza. Pero he aquí

que los Sres. patronos, como acostumbran cuando sus obreros solicitan cualquier mejora, han hecho oídos sordos a esta justa demanda, con lo cual han conseguido que los trabajadores se percataran de la actitud poco noble de estos Sres. y se aprestan a solucionar este asunto que ha tiempo debiera estar ya terminado.

Por tal motivo, hoy domingo tendrá lugar una importante asamblea de alpargateros, a la que están invitados todos los delegados de los pueblos interesados en la plantilla interlocal, para que así, todos juntos, con la serenidad y plucritud que siempre ha caracterizado a los traba-

jadores del ramo de la alpargata, tomar acuerdos, para que esta situación que a todos perjudica acabe de una vez, haciendo ver los Sres. patronos que los trabajadores siempre están dispuestos a defender sus intereses.

EL OBRERO desea que las resoluciones que se adopten sean de gran provecho para las mejoras que se desean conquistar, al mismo tiempo que saluda a los compañeros delegados de los pueblos interesados en este Contrato, deseando que de esta magna asamblea salgan los frutos que se apetecen, y que cada vez se estrechen mas los lazos de los trabajadores.

Del Ramo del Calzado

Indicamos en el número anterior, que las Sociedades de Constructores de Calzado y Cortadores en Piel, secundarian con el mayor entusiasmo la campaña iniciada por nuestra Federación Nacional sobre la introducción de calzados Bata, en Canarias.

Así lo han hecho, organizando un gran acto en el que orientarán a los trabajadores sobre este punto, formulando además protestas ante los Ministros correspondientes, para lograr que Canarias no sea puerto franco para introducir calzado.

Los trabajadores entendemos es de necesidad para el beneficio de la Humanidad, que las industrias y empresas se concentren en grandes núcleos, al objeto de que ello disminuya la mano de obra y por consiguiente, se aproveche el esfuerzo del obrero.

Pero ocurre, en régimen capitalista, que cada evolución que se hace en el sentido de racionalizar la producción, ha de sentir sus efectos inmediatos la clase obrera, que se ve forzada en cada caso, a sufrir el paro forzoso, producto de la racionalización.

En el caso Bata, esta Casa, por virtud de haber aplicado a sus métodos de producción los máximos adelantos, se han llegado a producir diariamente más de 60.000 pares de calzado.

Además, por la inícuca explotación a que están sometidos los obreros de la referida casa, tienen éstos que producir el máximo, disfrutando por jornal cantidades irrisorias.

Hay que advertir que Bata impone por todos los procedimien-

tos y lo ha conseguido hasta la fecha, que sus obreros se organicen, único modo de poder dominar por completo.

La enorme cantidad de producción que Bata no puede colocar en Checoslovaquia, intenta introducir en todas las naciones, y el proletariado internacional, ante la amenaza de no trabajar, ha organizado la lucha contra esta Casa.

Por lo que se refiere a España, no debemos dejar asunto tan importante, pues corremos grave peligro de no lograr impedir que Bata entre en Canarias, de sufrir crisis muy agudas.

SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7. 2.º

Signos

Los radicales

En Valdepeñas, ante la actitud equívoca que viene observando el Partido Radical para formar comités en la mayoría de los pueblos con destacados elementos del caciquismo procedentes de toda clase de partidos monárquicos y fracciones que actuaron activamente durante la Dictadura para enfrentarlos, con asentimiento de Lerroux, con los verdaderos radicales, ha celebrado una Asamblea el partido radical histórico y ha acordado por unanimidad separarse del partido acaudillado por el señor Lerroux y declararse en partido autónomo radical.

El ejemplo ha cundido en toda la provincia y al parecer, Lerroux se quedará con los republicanismos señores enemigos de la República.

Los socialistas y los católicos

En Bélgica se han celebrado elecciones generales a las cuales han puesto los electores, como siempre, la mayor pasión en ellas.

Han ganado puestos: los socialistas, 3; cuentan ahora con 73 puestos. Los católicos, 3; tienen actualmente 79. Los comunistas, 2; son ahora 3.

En Bélgica no están tan desacreditados los partidos católicos ante los ojos de la clase trabajadora, pues en aquella reducida nación activa, los católicos consideran que la clase explotada debe disfrutar también de los bienes que otorga la Naturaleza y por consiguiente los organismos de defensa obrera no hallan la enemiga de los propagadores de la Doctrina de Cristo, cosa muy natural.

Aquí católico y enemigo de la reivindicación, son seres sinónimos. Claro, si la inmensa mayoría de los que dicen mirarse en las máximas cristianas pertenecen a la clase de los que «antes pasará un camello por el ojo de una aguja, que un rico entre en el cielo.»

Pataleo caciquil

En Casalarreina, de la provincia de Logroño, hay ayuntamiento con alcalde socialista. Los caciques, allí siempre haciendo lo que les ha venido en gana, trinan desde que la honrada administración socialista, en aquel pueblo, les deja al descubierto sus trapacerías de cuando «mandaban».

Resultado de estos hechos: que los caciques y sus paniaguados amenazan a los socialistas en la persona del Alcalde y ante la ne-

Problemas del Campo

Contratos de Arrendamiento

Para los campesinos en general y para la clase media en particular, aquí no hay más problemas que los del agua. Gran error. No es que queramos decir que no existe tal problema. Existe y grave. Pero lo que queremos hacer constar aquí es que existen otros y de gran importancia; y sin embargo nadie se preocupa de ellos. Aquí se compran las semillas y los abonos a como el comerciante quiere y después se venden las cosechas a como quiere el comerciante.

Pero no son tampoco estos problemas de los que hemos de tratar. Es de otro también olvidado, o mejor dicho, abandonado por los propios interesados. Es el problema de los contratos de arrendamiento. Estos contratos, en su mayoría, son verbales y muchas veces sin testigos, que es como decir: a la voluntad del amo.

Pero es que aún los que están por escrito tampoco ganan en nada los intereses de los arrendatarios, porque están extendidos a capricho de los propietarios. Así se concibe que en un contrato haya bases tan leoninas como estas: «El arrendatario no podrá pedir abonos ni mejora de ninguna clase.» Y en otra base señala: «Estará obligado el arrendatario a plantar árboles (según la finca) cuyo hoyo no será inferior a 64 palmos cuadrados y cuatro de hondo.»

Es decir, que el dueño obliga al arrendatario a que introduzca mejoras en la finca, pero con la condición de que no pueda pedir nada por dichas mejoras. Y por si esto fuera poco, y en previsión de que ante el abuso pudiera el arrendatario recurrir en demanda de justicia, al final del contrato y como si no tuviera importancia, introducen esta base: «Si por cualquier circunstancia tuviera que intervenir el Juzgado, todos los gastos correrán de cuenta del arrendatario.»

Esto no necesita comentario. No obstante, ya digo que mientras quienes cultivan tierras ajenas se conforman a firmar estos contratos, no tienen autoridad ni derecho a pedir mejoras para su clase, puesto que renuncian a lo que en ley les pertenece y son esclavos de sí mismos.

DIEGO SOLER

gativa a una reunión de los caciques para fines de dudoso carácter, se deciden a celebrarla clandestinamente, y el Alcalde, compañero Alfredo Martínez, auxiliado por dos serenos, se encaminan al lugar de reunión, en cuyo sitio son recibidos a tiros por los desechados monárquicos, de cuyo recibimiento resulta un monárquico muerto y por tal caso se encausa al Alcalde socialista.

Celebrada ahora la vista en la que por el fiscal se pedía para nuestro correligionario riojano 21 años de presidio, ha sido absuelto ante la manifiesta inculpabilidad del procesado, que por fortuna pudo librarse de los ataques caciquiles que aún nos han de dar en España serios disgustos.

Para "Patria"

Ya ha vuelto el órgano de la derecha ilicitana al estado de la prensa. Su misión sistemática de combatir a troche y moche a los socialistas, sigue su curso.

Los ataques que en el respetuoso semanario se nos dirijen, cogidos del almacén que los escribidos de tal periódico poseen, no nos preocupan en lo más mínimo. Al conocer la moral política de tales señores y reconocer al propio tiempo en ellos suficiente capacidad intelectual para juzgar la labor municipal del primer ayuntamiento Republicano a cuya cabeza figura un socialista, nos afianzamos más en nuestra opinión de que toda su enemiga hacia los hombres de la Casa del Pueblo es movida por el despecho que a las derechas causa el que unos simples trabajadores regenten los destinos de Elche y por cierto con la complacencia de la casi totalidad del pueblo, que no puede aún olvidar las desastrosas administraciones de los Ayuntamientos de la Monarquía.

Y no consideramos debemos enfascarnos en polémicas tonas, cuando de antemano sabemos el efecto que ellas han de causar.

Lo único que no dejamos pasar sin llamarle canalla e indecente a su autor, es aquello de que EL OBRERO ha molestado y ofendido al contrario, cuando éste se hallaba indefenso por una suspensión gubernativa.

EL OBRERO se eleva sobre «Patria», como un gigante sobre un pigmeo en cuanto a caballeridad periodística. De otras formas de caballerosidad no tratamos.

En el mismo instante que «Patria» desapareció, quedaron inútiles cuantos trabajos «guardaban turno». ¡Que conste! Pero a quién tratamos de convencer, a «Patria»? Declaramos nuestra falta memoritiva...

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta, Nariz y Oídos

Consulta los sábados de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (Junto a Correos) —

Clínica en Alicante: Méndez Núñez, 36, primero.

LA UNION

SERVICIO MÉDICO

Arrabal: D. José Pomares, Centro y Sta. María: D. Antonio Brú Gomis.

Llano: D. José Martínez Pérez.

PRACTICANTES

Arrabal y Llano: D. Mariano Casas Antón.

Centro y Sta. María: D. Juan Bautista Giménez Ambit.

UN RUEGO

Las sesiones vermout

Son varias las veces que hemos denunciado es este periódico el olvido en que, por parte de la guardia municipal, se hallan las sesiones vermout del Teatro Llorente.

A esta Redacción se han acercado varias jóvenes verdaderamente indignadas por la falta de orden en dicho Teatro, que, por sus condiciones especiales, se presta a que los chiquillos, valiéndose de esa falta de autoridad y convencidos de que sus desahogos condenables han de quedar impunes, se permiten abusar de los mayores aposentados en las localidades bajas.

Y esto el Jefe de Guardia Municipal en particular y todos los guardias en general, deben poner especial empeño en que el Teatro de la Casa del Pueblo no sea por tal motivo menospreciado y puedan los asiduos concurrentes a este bonito Teatro, penetrar en el local sin temor a que sus trajes sean ensuciados.

Los guardias deben poseer energía cuando del cumplimiento del deber se trate y, así como el domingo próximo pasado la escrupulosidad del guardia de servicio no quiso atender las razones de una joven espectadora ante un litigio entre dos niños, llevándose el cuerpo del delito «un yo-yo» — al Retén Municipal, así deben obrar con aquellos niños que pisoteando las reglas de decencia y urbanidad, convierten el Teatro Llorente, en las sesiones vermouts, en local poco recomendable.

Y debe evitarse. El Jefe de la Guardia Municipal, estamos seguros atenderá nuestro ruego.

Jóvenes, leed RENOVACIÓN

Agricultores:

Vendo cebollino, simiente de Molina, seleccionada. Hay dos dos tahallas de plantel.

Carlos Soler Sansano PERLETA

De interés

Compró estiércol de cuadra y de basuras del uso doméstico a precios convencionales, haciendo la limpieza el día siguiente de pasar el aviso a la casa n.º 49 de la Avenida de Blasco Ibañez.

¿Quiere Ud. ser elegante y rico?

Adquiera los géneros de la sombrerería

CAMPELLO

y se le obsequiará con una participación de LOTERÍA DE NAVIDAD por cada compra de cinco pesetas en adelante

Últimos modelos en sombreros, gorras, bolinas y demás artículos del ramo para caballero

Para comprar barato, en esta casa

Juventud Socialista

Se convoca a Junta General ordinaria continuación de la anterior para mañana lunes 5 del corriente a las 9 de su noche.

Manuel Rodríguez Martínez

Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta Ciudad.

HAGO SABER:

Que constituida la Bolsa Local de Trabajo y a fin de no retrasar por mas tiempo el funcionamiento de la oficina municipal de colocación, queda abierta en esta dependencia la inscripción para todos los obreros que hallándose en paro forzoso demanden colocación.

Como todavía no han podido ser confeccionados los censos patronal y obrero, para el buen funcionamiento de la oficina y en evitación de perjuicios e incidencias, los Sres. Patronos deberán dirigir a la Oficina sus ofertas de trabajo y los obreros al demandarlo inscribirse en el censo en la sección correspondiente a la clase de trabajo que habitualmente realice.

Es de advertir esta Alcaldía que la Oficina constituida se destina a la colocación de obreros industriales, pues para los obreros agrícolas, en breve y con absoluta independencia funcionará otra dependiente de la Comisión de Policía Rural.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Elche 2 Diciembre 1932.

El Alcalde, MANUEL RODRIGUEZ.

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2 ALICANTE

A los suscriptores de fuera

Se ruega remitan el importe de los trimestres vencidos antes de finalizar el presente año. El pago pueden verificarlo en sellos de correo o giro postal a nombre del Administrador, Casa del Pueblo.

TEATROS

KURSAAL

El pasado lunes nos fué presentado por la Compañía de María Teresa Moneró la última obra de Don Jacinto Benavente, «Santa Rustia». La obra decepcionó, y si añadimos la interpretación, aún más, y la prueba más convincente la tenemos que a la terminación de la obra, nadie de los que estaban presentes lo sabía, y como a poco de caer el telón la orquesta dió principio a la sinfonía, más se confió el público. Pero nos resultó que la comedia estaba finalizada. Otras obras por la acción desarrollada se estima que está terminada, ésta por una interpretación del público primero, no lo creía así, y después con la ayuda del final de la obra se ponía más en duda.

Hoy «Calles de Nueva York», por Buster Keatón.

COLISEUM

Hoy «El Crucero Potemkin.»

LLORENTE

Mañana «Rosa María», por Joan Gawford.»

Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Hernandez, n.º 51.

Actos Civiles

En Bab-el-Oued (Argel), donde residen, ha dado a luz una preciosa niña, la esposa de nuestro querido amigo y compañero José Escalapez Vicente.

Tanto la madre, Serafina López Miralles, como la nena, Serafinita, gozan de salud inmejorable, por cuyo motivo felicitamos a los dichosos padres.

El día 21 del pasado mes, falleció, a la prematura edad de 20 años y a consecuencia de una bronconeumonía, Julio Porcel Mora.

La pérdida de tan querido joven la sentimos tanto como podemos sentirlo por uno de los nuestros, porque él ha sido, como son hoy sus queridos padres, uno de nuestros más entusiastas simpatizantes.

Al entierro, que fué civilmente, asistió un numeroso acompañamiento, prueba de las muchas simpatías con que contaba el difunto y cuentan sus doloridos padres Antonio Porcel y Francisca Mora, con quienes participamos tan profundo dolor.

BLASCO

SASTRE

Castelar mín. 10, 1.º

Artística Socialista

El pasado jueves 1.º de Diciembre y por el Grupo Artístico de esta entidad se puso en escena la comedia en un acto y en verso, original de Vicente Vidal, titulada, «El Bastardo», alcanzando un gran éxito todos los compañeros que tomaron parte en dicha obra.

También púsose en escena la farsa cómica en dos actos y en prosa, relacionada con el matadero de burros recientemente descubierto en Valencia, original del gran escritor Carlos Quevedo Rodríguez, titulada, «Per menchar carn de burro», siendo aplaudidísimos todos sus intérpretes y especialmente el actor cómico José García, que fué en las obras la hilaridad del público, el cual pedía la presencia del autor de la obra, cosa imposible por hallarse este en Valencia.

Tal como lo indicaba el programa y acompañados a piano por D. Pascual Tormo, actuaron los compañeros Francisco Guillabert cantando la romanza de «Marisol»; Francisco Ibarra cantó «La Campana Rota», viéndose obligado a cantar también «El Precio de un beso»; Gaspar Maciá cantó «Adios Trigueña» siendo también ovacionado; al terminar este compañero cantó Francisco Guillabert la romanza de barítono de «La Dolorosa» que al terminar se ovacionó.

Damos nuestra felicitación a Carlos Quevedo por el nuevo éxito que ha obtenido en su gran farsa cómica, y quedamos agradecidos de los cantores que en compañía del maestro pianista actuaron con un gran fin de fiesta que fué del agrado del público.

Ahora solo nos resta felicitar a los componentes del Grupo, exhortándoles a que sigan almacenando simpatías del público.

A la enferma, le deseamos su pronto restablecimiento.

En el próximo número publicaremos la recaudación de esta función.

Por no tener todos los datos necesarios para la liquidación de la función benéfica celebrada el jueves 1.º de Diciembre en el Kursaal no se puede publicar el resultado hasta el próximo número.

SE VENDEN

10.000 tejas de las llamadas árabes o redondas, al precio de 5 céntimos cada una.

Razón: Círculo Obrero, Plaza de Joaquín Costa, 5.

Círculo Obrero Illicitano

SERVICIO MÉDICO

Arrabal.—D. Jerónimo Sánchez Pascual.

Centro y Sta. María.—Don Antonio Brú Gomis.

Llano.—D. Manuel Martínez Magro.

PRACTICANTE

D. Lorenzo Casas Antón

AGENTE DISTRIBUIDOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

El Estatuto de Torrellano

A Jaume i a Roc

Tienen razón estos amigos. Torrellano necesita un Estatuto. Estamos en la época de la descentralización y es teoría aceptada que los servicios públicos están mejor atendidos cuando radican en el lugar en que deben cumplir su misión.

Hay muchísimos pueblos en España que no tienen el número de habitantes de Torrellano, donde viven cuatro o cinco mil almas, ya que se le tendrían que agregar algunas partidas limítrofes. Forman, pues, un conglomerado con intereses propios muy dignos de tenerse en cuenta.

Hoy tiene Torrellano una estación de ferrocarril, una o dos escuelas y una cartería. Esto es todo, pero esto es poco. Necesita otras muchas cosas que es necesario procurárselas. Para obtenerlo es preciso ante todo que se unan y formen también su «esquerra torrellana». Nosotros les ofrecemos este programa:

1.º Deben tener un médico. Para conseguirlo hay que formar una agrupación de todos los vecinos, nombrar una Junta que recaude las iguales y pedir un médico. Supongamos que son quinientos vecinos, es decir quinientas familias, a diez pesetas cada familia, pueden ofrecer una iguala de 5.000 pesetas. No es una fortuna, pero hay muchos pueblos en España en los que se paga menos al médico. Además, durante el verano van a Torrellano muchas familias a pasar la temporada, esas familias no tienen iguala pero son posibles clientes. Mucho me equivocaría en mis cálculos si el médico no se sacase más de 6.000 pesetas anuales.

Para los vecinos de Torrellano representa esto una gran comodidad y economía. Llamar a un médico de Elche les cuesta cada visita lo menos diez pesetas; llevar el enfermo a la ciudad es un peligro para la salud. De otra parte, lo que sucede es, que por temor a los gastos y molestias sólo se recurre al médico en caso de extrema necesidad, lo que ocasiona las más de las veces funestos resultados.

Al tener médico, pueden obtener también una botica y hasta cementerio.

2.º En Torrellano no hay policía. Claro está que todos sabemos que ahí la gente es muy honrada, pero nadie sabe quien puede aparecer del tren por la noche. Para la seguridad personal de los vecinos es indispensable que el Ayuntamiento de Elche destaque ahí por lo menos dos guardias. El servicio de la Guardia Civil no puede cumplir por estar el cuartel muy lejos y todos saben que de noche, de madrugada y por la tarde, no hay ningún servicio de vigilancia.

3.º Torrellano debe elegir por lo menos dos concejales para el Ayuntamiento de Elche, y no deben votar a los señoritos del «poble» sino a dos labradores vecinos que conozcan bien los intereses del caserío.

4.º Pedir que la cartería se transforme en estafeta, para poder realizar todas las operaciones postales y tener un servicio de correos completo.

Para obtener todo esto, amigos de Torrellano, es necesario convocar una Asamblea y nombrar una Comisión que se encargue de hacerlo.

GINÉS GANGA

Feminismo Socialista

Hay que estar prevenidas

Mujeres obreras: A vosotras me dirijo; lo mismo a la del taller como a la del campo; todas fuimos víctimas de la odiada Monarquía, la cual nos desterró a una vida de privaciones y miseria. Por un lapso de tiempo hemos estado privadas de la libertad que concede el derecho a los ciudadanos contribuyentes a las cargas del Estado y nos sometieron a un estado de inferioridad tan grande que, a pesar de contribuir con nuestro esfuerzo y estar sometidas a las leyes de la Constitución, en ningún caso podíamos expresar nuestra voluntad, porque el hombre legislaba las leyes a su antojo y conveniencia, y siempre egoísta en superioridad, consideraba nuestro sexo a más bajo nivel, tratándonos como ser inferior, y por lo tanto, la mujer educada en esta posición de esclava, cuesta trabajo, arrancarla esta costumbre que por muchas generaciones hemos estado sufriendo. Hoy nuestro estado de decadencia debe cambiar por completo, haciéndonos fuertes y energías. Al implantar la República, fué justiciera para nosotras concediéndonos el derecho al voto; debemos estarle agradecidas.

Pero hay que tener en cuenta, que con esto no está todo terminado, falta camino que andar. Si después de conquistar este derecho no sabemos aprovecharlo, nada habremos conseguido.

Cuando en el Parlamento la Minoría Socialista defendió la proposición para que se nos concediera el derecho al sufragio lo mismo que al hombre, algunos grupos parlamentarios se pronunciaron en contra; y se alegaba que la mujer aún no estaba en condiciones de saber utilizarlo. Sería lamentable, que dichas profecías se convirtieran en realidad. Por lo tanto, debemos estar prevenidas y cumplir nuestro deber afrontando la responsabilidad que hemos contraído.

Para ello se necesita entereza, abnegación, y despojarse de todas las charlatanías religiosas que durante siglos y siglos, la mujer ha sido su arma más poderosa. Desterremos para siempre ese Centro de ignorancia y mercancia, donde se predicaban consejos que ellos jamás cumplieron. Si queremos exterminar todo lo malo, y cambiar nuestro estado de desigualdad, hay que ingresar en las filas socialistas. Con ello haremos un bien a la Humanidad.

FRANCISCA AMORÓS

Sombrerería Beltrán

SALVADOR. NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

Otra vez sobre el pan

Insistiendo

Como saben nuestros lectores, EL OBRERO, en anteriores números, ha venido ocupándose de uno de los problemas más palpitantes del pueblo, el «pan».

Todos sabemos que, a raíz de un acuerdo de la Alcaldía, y con miras a la clase—mal llamada—humilde, ordenó el que la venta del pan fuese de 60 céntimos en vez de 65 y 70 como anteriormente se venía vendiendo.

Esta determinación originó algunas reuniones de patronos, obreros y autoridades competentes y se acordó la elaboración del pan de *tasa*.

Este pan tiene que elaborarse con harinas «Únicas», y los tahoneros—bien por interés propio, o bien por conveniencia—elaboran el pan con unas harinas que no son «Únicas» sino, harinas de tercera o cuarta clase y muchas de las veces, harinas mulluradas de otras fabricaciones.

Una y mil veces diremos que los tahoneros tienen la culpa principal de lo que ocurre; y esta culpa principal, la conceptuamos nosotros así: El tahonero compra un saco de harina a x pesetas, el expendedor tiene la obligación de indicar en su factura, la marca de la harina y su procedencia; pero caso de no ser fabricante, he aquí que los vendedores o fabricantes de harinas—algunos tiquistas—esto no les conviene y de una manera descarada—por sus cosas o negocio—les presentan a los tahoneros una harina que no es la «Única», que es cuarta y que los... Tahoneros, la aceptan con el fin de darla como buena, para que... ¡el pueblo! ¡el consumidor! aquel que es el solo y único pagador, sufra las consecuencias.

Si esto es justo, ni el pueblo illiciano lo debe tolerar; una y mil veces saldremos en defensa de los intereses del pueblo, y por consiguiente, de la clase trabajadora. No hay derecho, Sres. fabricantes de harinas, a que Vdes. comprando el trigo a precio de *tasa*, vendan las harinas con un precio mayor de como las venden los fabricantes de Andalucía, Castilla y Extremadura. Y no hay derecho por la siguiente razón: ¿Cómo se explica que Elche—pueblo al cual en este trabajo defendemos—tiene que comprar harinas a las casas que las fabrican, siendo así, que estas harinas son remitidas de otras fábricas?

Si esto ocurre, y no puede haber nadie que lo niegue, comprenderá el pueblo la razón que nos asiste al descubrir la inconsideración que están cometiendo los patronos panaderos con el público—su cliente—en todos los momentos. Ellos saben mejor que nosotros, que muchas de las harinas que consumen a las fábricas de ésta—procedencia de otras que son tiquistas—son harinas que podrían comprar, a precio inferior a como venden los Sres. fabricantes de Elche, e incluso de esta Zona de Levante.

Pero los tahoneros, que como decíamos antes, o no tienen valor,

o por el contrario les vá muy bien en el *machito*, se abstienen de declararlo públicamente o ante las autoridades correspondientes, haciendo claramente, a la luz del día, todas aquellas denuncias u observaciones necesarias a las autoridades.

¿Esto qué demuestra? Que los Sres. Fabricantes tienen puesto en un brete a los tahoneros, y estos, en muchas—muchísimas—ocasiones, cuando el pueblo, el soberano les reclama, optan sin una explicación lícita, sin un concepto bien formado, sin saber el daño que puede producir en contra del cliente—el pueblo,—y dá la razón a los que son más explotadores, los fabricantes y almacenistas de harinas.

Y ahora tú, pueblo, debes saber cumplir con tu obligación. Cuando te presente un tahonero pan de *tasa*, o sea, pan de 60 céntimos, y comprendas que es elaborado con harinas que no son clase «única», sino, harinas cuartas, deber tú, es, el presentar la denuncia correspondiente, con el fin de que la Alcaldía haga cumplir a estos señores tahoneros, pues a nosotros llegan noticias, de que otra vez se elabora pan en malas condiciones, y entonces, cuando a estos se les haga cumplimentar cuanto deben, no tendrán más remedio que hacer la reclamación a los fabricantes de harinas, y éstos, se verán obligados a elaborar harinas «únicas», y no como hacen en la actualidad que harinas cuartas, las venden por harinas únicas y en la mayoría de las ocasiones, harinas que compran a otras fabricaciones.

Así pues, los tahoneros cumplirían con su deber en beneficio del Pueblo y por lo tanto, en bien de la clase trabajadora, y para ello, es preciso el consejo siguiente: Pueblo, denuncia a las autoridades todos los casos que encuentres de mala elaboración de pan, a consecuencia de las malas harinas y que, entonces al tomar cartas en el asunto el Alcalde o autoridad competente, los tahoneros, obligarán a los fabricantes de harinas, a que elaboren la harina «Única», y no hagan el juego a éstos, con miras al interés particular, sin acordarse para nada del cliente pueblo, que es quien resuelve a los tahoneros el problema económico.

Sociedad de Constructores de Calzados y Oficios Similares

CONCURSO

Desde la publicación de este anuncio, en un plazo de ocho días se pone a concurso la plaza de Secretario General de esta Sociedad.

Los compañeros que quieran enterarse de las condiciones, pueden pasar por la secretaría n.º 1, de *Círculo Obrero*, todos los días laborables de las nueve de la noche en adelante.

LA JUNTA

ESTAMPAS ESPAÑOLAS EL EXTREMISTA

Con voz potente y gruesa
arenga a varios grupos de parados
comparando su mesa
con la de los ministros «enchufados».
De los guardias de asalto dice horrores;
de la Reforma Agraria se sonríe,
y, no teniendo allí contradictores,
cada vez grita más y más se engríe.
—¡Oh!, como yo algún día—clama fiero—
quede parado!... De verdad os juro
que no he de pasar hambre, no, primero
como carne de guardia, ¡os lo aseguro!
Queda «parado» el hombre. A los diez días
siente al hambre hacer alto
ante su hogar; sus fieras rebeldías
recuerdan ¡oh, muy bien! a los de asalto.
No se encoge por ello, más se engalla,
deja el hogar sin pan, sin luz ni fuego,
se dirige al cuartel de «la canalla»
y echando espuma rajos vuelve luego
por que él ¡me caso en diez! no da la talla.

PEDRO PINTÓ POMEDA